
 

穀保家商家長會 110學年度第2次會員代表大會會議記錄 

紀錄：翁瑞敏 

壹.會議時間:111年 3月 11日(星期五) 18:30-20:30 

貳.會議地點：穀保家商鼎新樓五樓視聽中心 

叁.介紹與會人員：如簽到表(依姓氏筆畫) 

余佩玲副會長 李漢琦常務委員 李政晏委員 林首慈會長 

吳崇銘委員 洪淑如委員 陳怡君委員 陳韻琇委員 

楊紫鷹委員 楊麗萍常務委員 廖秋月副會長 劉家瑞副會長 

劉惠文委員 蔣志娟副會長 謝明旭代表 賴明惠委員 

肆.主席姓名：林首慈會長                              

伍.主席致詞： 

大哥大重雄會長、樹森會長、秀玉會長、家盛會長、元甫會長、錞諺輔

導會長、家長會代表、各位主任大家晚安。感謝各位今天蒞臨會場參與會員

代表大會，我在此報告 110 學年度第 2 次家長會會員代表總人數 59 人，目

前代表出席人數 30 人(含委託書代理出席者)，已符合學生家長會組織章程

相關規定，本席宣布代表大會會議開始。 

今天校長率領各處室主任蒞臨會場，在座的家長如有任何的意見、需與

學校溝通的事項，歡迎在提案討論中提出，相信各處室的主任一定針對大家

所提的問題給予很好的回覆，同時也預祝今天的大會圓滿順利，謝謝。 

陸.校長致詞： 

  一.介紹各處室主任： 

教務處江俊瑩主任 學務處王泰雄主任 總務處黃玉芬主任 

實習處蘇素華主任 輔導室馬  旭主任 人事室郭芫榕主任 

會計室陳娟玉主任   

  二.校務概況報告 (嚴英哲校長)： 

1.防疫成效：防疫到現在為止，我相信對於防疫工作，政府常常會來文

叮嚀，或在校長群組裡面叮嚀大家，雖然說台灣防疫，我個人覺得大

家都很守法守規，也很愛惜自己的身體，都會主動把口罩戴好戴滿、

勤洗手，在學校方面這些是基本要求，包括學生進校園要量體溫，沒

有進校園之前，只要起床量體溫發燒了，學生、老師就不用勉強來學

校，先去醫院做檢查。在學校部分，用餐須有隔板、不共桌，更不能



 

共食，學校防疫都完全按照政府的指導方式在做，疫苗的部分學生已

打完兩劑了，有家長在詢問什麼時候施打第三劑，學校這邊尚未收到

訊息，我個人認為第三劑應該也是在學校施打，不會要學生各自去醫

療院所施打，若打完第三劑有身體不舒服的，根據前兩劑的經驗，如

果當天施打完及打完後兩天，需請假的，都不列入病假的部分，第一

劑時比較沒有準則，打完疫苗後，下午就 300 多個學生請假，因為這

樣造成學校不好處理，所以從第二劑開始就是打完後就開始線上教學

兩天，要不然學生少，老師也難上課，而第三劑的處理方師應該也是

跟第二劑差不多，但也要等教育局來函後才能訂定完整的規範。 

2.媒體識讀：最近在朝會時有跟學生提過俄羅斯跟烏克蘭之間的戰爭，

很多學生都喜歡看體育新聞或是追星的新聞，但國際新聞幾乎都不太

會看，我希望學生資訊可以多元，不要只看單方面的媒體，很多事情

搞不好它的原委不同，就像是學校處理老師及學生或是學生及學生之

間的問題，我們不會只聽某個人單方面的說法，同樣的，世界發生這

麼大的事件，除了看單方面的新聞外，也要客觀一點，去看看其他篇

新聞是怎麼報告的，因為 18歲就可以公投了，若學生沒有判斷能力、

只會盲目跟著其他人投，我覺得很不好，現在媒體太多了，為什麼現

在叫自媒體，現在每個人有手機，就是個媒體人，現在透過手機上的

群組或是文章，就可以做評論了，十分方便，可是，這就跟水一樣，

可以載舟，亦能覆舟，媒體雖然很方便，但若做一些違反網路規範的

行為，例如傳一些有問題的照片，包括轉傳也是會違反散佈的罪。我

們也會跟學生講，慢慢讓自己培養一些國際觀的共鳴及素養。 

3.延後上課問題：有家長前一陣子看到新聞跟我提到，新學年度八點十

分上課，但這些訊息教育局還沒有正式來文，我個人就現在教育上碰

到的問題跟大家分享，目前很多學生都是利用早自習來吃早餐，若現

在取消早自習，就會有很多學生利用第一節課來吃早餐，如果遇到實

作課，學生要利用何時吃早餐；校車的時間也需要處理跟協調；而且

我們每個禮拜三早自習輔導室會播放一些跟輔導管教有關的影片，包

含學生人際關係、學生學習方面之類的主題，若取消早自習，這些影



 

片就沒有時間播放給學生看了。還有，早上跟放學時間的輔導課不能

考試，若把考試時間移到上課時間，這樣會壓縮到老師及學生們的上

課時間，進而影響到上課的進度，這些我有跟各位行政同仁提到，要

先有心理準備，這樣若教育部來文了，才能及時反應過來處理，如果

今天我們台灣的學生很主動，課後可以做一些自主的練習或學習一些

興趣，那延後上課當然是沒有問題的。政策的部分如果覺得有什麼問

題的，可以透過一些管道跟學校聊聊，當匯集更多力量的時候，我們

就知道該怎麼做了。 

3.面對少子化的問題：公私立高中職 529所學校，穀保在 107名，學校

這幾年經營的很辛苦學生數越來越少，8年前日校還有 2800多位學生，

現在只剩 1600多位，這是不可避免的情況，但我們要努力儘量讓減少

的數字緩降，不要一下子減少很多學生，因此只要有利招生措施我們

都要努力嘗試看看，在此也要拜託在座的家長，幫忙宣傳一下穀保不

只在專業技能很厲害，而且這次全國技藝競賽家事類榮獲一座金手獎，

全國第三，而商業類榮獲兩座金手獎，而我們網頁設計榮獲全國第一，

新北市今年唯一一個第一名就在穀保家商，而中餐及烘焙都有拿到優

勝。今天公布我們穀保家商指導新北市國中技藝競賽，我們培訓總共

有 130 多位選手，今年我們學校破紀錄，總共有 79 名國中的選手獲

獎，其中包含五個新北市第一名，這些成績代表我們不只在教學上落

實，而在技藝上也是做到拔尖的部分，在生活管理我們也是非常嚴格，

如有認識即將升學高中的小孩，幫忙介紹他們來穀保家商就讀。 

4.全國技藝競賽：今年 11月底到 12月，我們將協助辦理全國技藝競賽，

包括澎湖、金門、馬祖有報名全國技藝競賽的學生，根據其他學校辦

理的經驗，競賽那三天及事前事後的準備，全校必將要停課，政府會

邀請我們協辦的原因是我們穀保家商餐飲教室總共有 13間，新北市大

概沒有學校一個科系有麼多專業教室而且距離主辦的三重商工距離不

會很遠等諸多考量，因應此政策而停課問題，學校可能會在暑假提早

開學，同時也會事先通知家長。 

 



 

柒.會務工作報告(學務處王泰雄主任)： 

校長、大哥大榮譽會長、會長、輔導會長以及在場的各位會長、委員及

主任們大家好，感謝在座各位撥空來參加這次的家長大會。 

一、首先請大家先打開 110 學年度下學期家長會會議手冊，學務處的會務報

告，詳如手冊內第 17頁至 26頁，相關資料會後也會公布在穀保網站/行

政單位/家長會相關網頁提供家長會成員查詢，家長若對手冊內資料，有

不詳細的地方，歡迎洽詢訓育組。 

二、後續有校慶活動、高一品格營活動等等，陸陸續續有很多活動正在進行，

現在疫情慢慢開始鬆綁，像是三月份體育課開始可以不用戴口罩，也許

在四月份也會更進一步的鬆綁，而學校的活動也可以恢復正常進行。最

後還有一張發言單，家長對學生管理、上課管理有任何建言，歡迎利用

發言單書寫意見，我們會針對所提意見，請相關行政給予答覆，學務處

的發言到此告一段落，謝謝大家。 

捌.校長補充說明 

   一、最近有一位建教班學生發生車禍，住院多日，學生的脖子以下目前尚無

知覺，龐大的醫藥費促使家中經濟負擔更為沉重，我與家長會成員商量，

建議穀保家長愛心會，可以給予些許資助。 

   二、最近教育局的政策很多，包括雙語教育、國際教育、資訊教育，會中大

約說明讓各位家長知道，例如蔡總統說 2030年要開始雙語教學(相關細

節等會請教務主任補充說明)，雖然還有段距離，學校已開始部署向老師

宣導說明，同時也要學生配合教學政策，迎向國際化。 

玖.行政單位補充說明(教務處江俊瑩主任報告)： 

各位家長大家好，我簡單解說新課綱的教學趨勢，學校在執行任何政策

都是非常務實，就像剛才校長講的，我們招生的狀況，一個年級有兩班以上，

之前也有可能一個年級一個班，今天教育政策怎麼走，我們就如何配合，課

程諮詢老師也在這兩週陸續去一、二年級班上介紹課程，若一個年級有兩個

班，我們完全是跟大學一樣線上選課，下一週教務處教學組會開始規劃選課

輔導週，開始介紹下學期有那些課程可以選擇，開始輔導學生上網選課。 

關於校長提到 2030的雙語政策，這個政策是不分公私立的，全面要一致



 

帶起，學校這邊有幾個方向，一是專業英文 PVQC 的課程及檢定，第二個是

學校積極的運用優質化跟教育局金費的資源，例如外籍老師，現在有高達八

個班級的同學有外籍老師做教學，非常感謝致理科大及景文科大願意提供外

籍老師給穀保。而外籍老師跟本土老師教學方式不太一樣，我希望得到的成

效是希望學生不要怕跟外國人溝通，以及藉由外籍老師風趣的上課方式讓學

生喜歡上英文，而現在看到成效的是，我們的英文老師藉由這樣的教學，促

發了不同教學的方法，最大的成效是剛開始第一年的外籍老師來協同教學，

我們有一位英文老師參加新北市技職科專業英文的教案比賽，得到了第一名，

我的想法是，一個老師能懂得設計課程、落實課程，這才叫做真本事，我看

到了老師及同學的改變，現在最大的挑戰就是國際教育，就是課程合作，就

是要締結國際的姊妹校，而不是單純的翻譯，這在現階段是有點困難，所以

我現在的想法是在 111學年集結各科的菁英，當然也要實習處各科的支持，

然後抽離給外籍老師上課，再找一個國際姊妹校進行每月一次的主題交流，

讓學生有機會跟國外的學生做互動，提升同學的語文能力，讓學校在國際教

育上跨出一步，讓學生拓展學習領域，認識國外的同學，這是目前的一個想

法。 

另外補充因為疫情關係，學校也很注重資訊科技融入教學，例如線上教

學。目前學校積極跟政府申請經費，如果通過的話將可增添多部平板電腦，

屆時就可提供給學生使用，期使學校的教學品質能更符合現在教育的趨勢。 

拾.提案討論： (無提案) 

拾壹.臨時動議：林首慈會長主持 (無提案) 

拾貳.主席結論： 

  感謝教務、學務主任及校長詳細的為家長解答問題，今天會議雖屆尾聲，

但大家如有任何建言，一樣可以私下反映給我或是學校行政主管，今天會議

到此結束，謝謝大家。  

拾叁.散會 


